

La jornada veraniega

Visitando un Museo

El ministro de Instrucción pública, conde de Esteban Collantes, ha visitado esta mañana en unión del marqués de Seoane, el Museo de Oceanografía.

Dice Lema

Al recibirnos hoy el ministro de Estado nos dijo que ayer recibió la visita de los embajadores de Austria-Hungría y de Rusia.

—Que ha recibido un telegrama de la Liga de contribuyentes de Málaga, dándole las gracias por sus gestiones y satisfactorio resultado para la importación de agujas alemanas.

—Que el Gobierno otomano ha solicitado del nuestro, que sus intereses en Rusia sean representados por España, a lo cual se ha accedido, intereses que antes estaban confiados a Italia.

—Que ha creído conveniente y lo propuso al consejo que lo aprobó, la creación de una legación en Bulgaria, que en los actuales momentos es muy esencial.

Este aumento estaba ya acordado en los presupuestos del año pasado pero las Cortes no lo creyeron necesario de momento y solo se acordó la de Atenas.

Para dicho puesto ha sido nombrado en comisión D. Diego Saavedra que estaba designado para la de Chile y en este último punto quedará el encargado de negocios, a igual que tiene Chile en España y de esta forma no hay necesidad de pedir nuevos créditos.

—Que había conferenciado con el presidente quien le dijo no ocurre novedad y que había despedido en Miramar breves momentos con don Alfonso.

Vida Oficial

Comisión provincial

Presidida por el señor Aguinaga celebró ayer sesión la Comisión provincial adoptando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Aprobar una Hermandad constituida en Mondragón contra la mortalidad del ganado vacuno.

—Adquirir nuevas bicicletas para el servicio de la sección ciclista del Cuerpo de miqueletes.

—Expedir licencias administrativas a favor de don Faustino Echezarreta, vecino de Tolosa y don Angel Goyenechea, vecino de Irún.

—Aprobar el presupuesto extraordinario formado por el Ayuntamiento de Tolosa para diversas atenciones y que importa 31.164,50 pesetas.

—Requerir al Ayuntamiento de Lizarza para que satisfaga sin demora a don José Antonio Olano la suma de 1.420,25 pesetas que como débito a favor de dicho señor fijó la Diputación que debía abonar en el término de tres meses.

—Recordar al Ayuntamiento de Belaunza el cumplimiento de ciertas disposiciones del Reglamento de arbitrios municipales en cuanto a la presentación de las especies sujetas a adeudo en las Alhóndigas.

—Autorizar la salida del Municipio de Mondragón, de una acogida de Eibar que se encuentra curada de la enfermedad mental que motivó su ingreso en aquel establecimiento.

Certamen literario vasco.

Ayer se reunió en la Casa Consistorial, la comisión designada por la Junta de Declamación para examinar los trabajos presentados al certamen literario de carácter vasco.

Esta comisión la constituirán los Sres. D. Ave-lino Barriola, Presidente y D. Adrián de Loyarte, D. Juan Ignacia Uranga, D. Toribio Alzaga D. Práxedes Diego Altuna, vocales.

Los trabajos presentados por los concursantes han sido seis, de los cuales ya dimos oportunamente cuenta a nuestros lectores.

Este tribunal ha emitido su fallo acerca de las obras dramáticas presentadas, escritas en euskera, y hoy someterá su descargo a la consideración de la Junta auxiliar de declamación euskera y Teatro vasco, cuyo organismo se reunirá con el indicado fin a las cinco y media de la tarde en la Casa Consistorial.

La Comisión provincial de Guipúzcoa ha concedido con destino a la función euskera celebrada últimamente en el Teatro principal, como subvención la cantidad de 50 pesetas.

De Enseñanza.

En la actualidad se hallan cubiertas internamente tres escuelas municipales en esta ciudad; o sean la de niños del Ensanche Oriental y las de párvulos del mismo grupo escolar de Amara.

Han tomado posesión de sus respectivos cargos los maestros de sección D. Francisco Urretavizcaya, D.ª Corona Urretarazu, doña Beatriz Domercq y D.ª Venancia López Blasco. Igualmente se han posesionado de las escuelas los maestras interinas oficiales D. Jesús Ruiz Lasa, D.ª Manuella de Egoña Lopetegui y doña María del Carmen Rodríguez Pardo.

En la actualidad las escuelas municipales se hallan subdivididas en dos, tres, cuatro y cinco grados.

Las huelgas

Madrid, 14—3 t.

El gobernador de Oviedo comunica que persisten las impresiones optimistas en cuanto se refieren al conflicto de Gijón.

Los obreros de Ibiza amenazan con declarar el boicottaje a la compañía Salinera, si no desiste de emplear a los obreros del campo en las tareas de descarga.

Telegrafían de Barcelona que anoche y en el teatro Constancia se reunieron unos 300 obreros. En vista de que la huelga de Reus está ya solucionada, los reunidos no adoptaron ningún acuerdo.

VI Congreso Nacional de Arquitectos

Se constituyó la mesa siendo presidente el señor Landecheo, vicepresidentes los señores Lamperoz y Cabello y Secretarios los señores Marañón y Casadevante.

Se da cuenta de una adhesión de don Daniel Zavala, del telegrama del señor Rucabado anunciando su venida y de la carta que al presidente del Congreso dirigió el señor administrador del Gran Casino sobre el festival preparado por dicho señor en obsequio a los Congresistas.

Se leen las conclusiones y el Sr. Cabello pide se acepten por unanimidad. Abandona la presidencia el señor Landecheo ocupándola el señor Lamperoz y dice que por haber sido presidente de la Sociedad de Socorros de Madrid conoce el funcionamiento de la misma y expone las diferencias que existen entre la citada Sociedad y lo que en el tema se propone.

Intervienen en la discusión los señores Concha Alcalde y Vega preguntando al señor Cabello si se trata de crear un nuevo organismo o de ampliar el existente manifestándose en favor de esto último. En la misma forma se expresa el señor don Luis y Tomás. Se generaliza la discusión interviniendo muchos señores Congresistas y el señor Concha Alcalde pide se vote: 1.ª la necesidad de la creación de un montepío y 2.ª si se amplía la sociedad actual o se crea una nueva.

A estas alturas y encontrándose fatigados algunos señores, se suspende por breves momentos la sesión. Reanuda al poco tiempo y después de algunas observaciones, se nombra la Comisión de conclusiones compuesta de los señores Vega, Bassegoda y Casadevante que se escusa y es sustituido por el señor Ansoleaga, acordando seguir a la tarde la discusión, con los temas relacionados en el 1.º.

Por la tarde los Congresistas están invitados por la Administración del Gran Casino y mañana tendrá lugar la excursión a Oñate.

Si el tiempo acompaña la excursión resultará soberbia siendo 25 los automóviles contratados.

Nota oficial

Se ruega a los Congresistas inscriptos para la excursión automovilista de Oñate, acudir con toda puntualidad a la Plaza de Guipúzcoa mañana, miércoles, antes de las siete y media de la mañana hora fijada para la salida, que tendrá efecto con matemática puntualidad.

Interesa a los excursionistas proveerse de abrigo porque pudiera sentirse frío al pasar las divisuras.

LA GUERRA

Comentario del día

Entre los acontecimientos de orden interior de Rusia no es el menos interesante la sesión de apertura de las conferencias técnicas, convocadas para discutir las medidas oportunas que conviene dictar a fin de dar un carácter de unidad a la defensa nacional.

Las cuestiones que en estas conferencias técnicas se han de tratar son todas de interés vital y se refieren al aprovisionamiento de combustible destinado al transporte de vituallas y municiones; a las condiciones de aprovisionamiento del ejército; a la evacuación de grandes ciudades, etc. Pero no lo es menos interesante de todo, el discurso que en la sesión de apertura ha pronunciado el Zar Nicolás, precisamente cuando el avance alemán en Rusia amenaza de modo más alarmante, y cuando se ha hablado de proposiciones de paz más o menos directamente hechas por Alemania al gran Imperio de los Zares.

En su discurso encareció el Zar la perentoriedad del suministro de municiones al ejército que combate, para hacer posible una nueva ofensiva que expulse definitivamente de Rusia al invasor, y recordó que las Cámaras legislativas recientemente convocadas, han formulado sin vacilaciones la sola respuesta digna de Rusia, que es la de seguir la guerra hasta la victoria final.

Puede fácilmente afirmarse que alguno después de leer este discurso del Zar, haya creído ver en esta declaración solemne un tópico bien usado en todas las alocuciones patrióticas de los países en guerra. Y no es legítimo calificar de imprudente al que así haya opinado.

Pero algunos indicios hay que hacen creer que esa declaración de las Cámaras rusas responde a un estado de opinión del país. Me refiero a la labor fructífera de las conferencias de la defensa nacional, referentes a reorganización de la desprestigiada administración rusa. Y las consecuencias de esta reorganización son los movimientos ofensivos, rematados con éxito por los rusos en las regiones del frente en que más les interesa detener el avance enemigo. Ya hemos hablado en los días pasados de la atrevida ofensiva rusa entre el Villia y el Sveta hacia Vilkomir, y de los combates en Tarnopol, desastrosos para los austriacos.

MISTER KALTOR

En el frente italiano

Madrid 14—3 t.

Noticias llegadas del frente italiano confirman la llegada de numerosos refuerzos austriacos.

Los italianos continúan obteniendo éxitos, tomando precauciones para la ocupación de los pueblos, pues el enemigo deja el terreno completamente minado.

Información de la guerra

Los comunicados oficiales

EL DE LAS TRES DE HOY

París 14—3 t.

La misma actividad de artillería en el frente de Artois.

Al sur del Somme, bombardeo mutuo, particularmente violento en los alrededores de Tilleloy, de Le Cassier y de Beauvraignes. Acción de artillería continua en el canal del Aisne al Marne, cerca de Saigneul y de Le Godat.

En Champaña, al norte del campo de Chaions y en los límites occidentales del Argona, así como en el bosque de Mortmare, nuestras baterías han hecho cesar los fuegos de las ametralladoras enemigas, disparando tiros certeros sobre ciertos salientes de la línea alemana.

Noche tranquila en el resto del frente.

Aviación.—Nuestros aviones han bombardeado la estación de empalme de Bernsdorf cerca de Morhange y los campamentos enemigos de Chatel-en-Artona, y de Langemarek, al norte de Iprés.

Comunicado italiano

París 14—3 t.

Roma (oficial).—Sobre la llanura al noroeste de Asiero la artillería enemiga insiste en cañonear nuestras posiciones de Monte Maronia, contra las que disparó durante toda la noche del 12, pero sin obtener ningún resultado.

Durante la misma noche fuerzas enemigas han intentado dos ataques contra nuestras líneas en el Hant Rienz; las dos fueron rechazadas.

En el alto de Izonzo nuestras tropas han atacado las fuertes posiciones que obraban aún en poder del enemigo, en la vertiente oriental del barranco de Plezzo, obteniendo resultados positivos, a pesar de las dificultades del terreno y de la resistencia organizada que el enemigo opuso, apoyado por numerosas y potentes baterías.

En la zona de Plava, varios grupos enemigos transportados en tren blindado desde Gorizia, intentaron en la noche del 12 un golpe de mano contra nuestras trincheras del sur del túnel de Zagora, nuestras tropas rechazaron el ataque con el auxilio de la artillería de montaña.

El sumergible francés «Papin», agregado a nuestras fuerzas navales, torpedeó el día 9, en el Adriático medio, cerca del cabo Planka, un grupo de torpederos austriacos; uno de estos fué gravemente averiado.

Comunicado ruso

París 14—3 t.

Petrogrado (oficial).—En las regiones de Riga y Jacobstadt y en el frente de Ekan, en la región de Abov, no hay cambios notables en la situación.

En las regiones de Svieritzean y Vilna seguimos conteniendo la ofensiva enemiga.

Ante la presión alemana nos hemos retirado de la región de la estación férrea de Podbroce.

Al oeste de Vilna tampoco se señalan cambios importantes.

Nuestra artillería prosigue su acción en la región de Dvajno, donde continúa violentísima la lucha.

En Galitzia, en la región de Tarnopol, avanzamos hasta el Sereh inferior.

El enemigo intentó contener nuestra ofensiva, pero fué derrotado.

Para ver la guerra

Madrid, 14—3 t.

Lisboa.—Según los periódicos, el ministro de la Guerra autorizará en breve a varios oficiales a que vayan a Francia para ver de cerca la guerra.

Informarán diariamente al Gobierno portugués el resultado de sus observaciones para llevarlos a la práctica en la instrucción del ejército lusitano.

El Conde de Zeppelin

París 14—3 t.

Amsterdam.—Los diarios alemanes declaran que el Conde de Zeppelin ha dirigido en persona el reciente ataque a Londres.

Algunos aseguran que solamente ha preparado la expedición pero otros afirman que en uno de los dirigibles ha hecho el trayecto hacia Inglaterra.

En el frente francés

Madrid 14—3 t.

Noticias que llegan del frente francés acusan una gran intensidad en todo el mismo, especialmente en el Aisne y el Artois.

El empréstito alemán

Madrid, 11—3 t.

Los financieros holandeses, conocedores de la situación económica de Alemania considera imposible que pueda cubrirse el empréstito, por lo cual tendrán que buscarse una fórmula que cubra una fórmula en apariencias.

En los Balkanes

Madrid 14—3 t.

Espérase llegar de un momento a otro a un acuerdo en la cuestión de los Balkanes.

Servia, por su parte, hace cuantas cesiones reclama Bulgaria y ésta por su parte, ha encargado material sanitario en abundancia.

Venizelos, antes de entenderse con los demás estados balcánicos, espera solucionar las diferencias existentes entre Italia y Grecia.

Las gestiones de arreglo van por muy buen camino.

Cierre de una Iglesia

París, 14—3 t.

Londres.—Dicen los periódicos, que ha sido cerrada la iglesia alemana de Londres, por orden superior, a causa de haberse originado graves incidentes al elevar sus púlpitos al cielo un pastor, impetrando el triunfo de las armas germánicas.

Submarino alemán hundido

París 14—3 t.

Telegrafían de Atenas a «Le Journal» que varios torpederos franceses, de servicio de patrulla en el mar Egeo, torpedearon y hundieron el pasado lunes a un submarino alemán entre Mitilena y Tenodos.

Agrega el telegrama que según las últimas noticias allí recibidas, las baterías austriacas de la costa del Adriático, han disminuido la intensidad de sus fuegos. Algunas de ellas han sido destruidas por los cañonazos de las escuadras aliadas, conocedoras de su situación, por los detalles enviados por los aviadores.

Información general

Madrid, 13—3 t.

Los bolsistas

Una Comisión de la Junta Sindical de los Agentes de bolsa ha visitado al ministro de Hacienda, para pedirle que parte de la Deuda exterior sea convertida en Deuda interior al 4 por 100.

Los presupuestos

Esta mañana ha recibido el conde de Bugallal los presupuestos de los departamentos de Estado y Gracia y Justicia.

Los bilbaínos en Gobernación

Ha visitado el señor Sánchez Guerra una comisión de distinguidos elementos de Bilbao, presidida por el alcalde Marcos Gardoqui, para exponerle varios asuntos de gran interés para la región vizcaína. Le anunciaron otra visita, para proseguir estudiando las cuestiones de referencia.

El hijo de Andrade

La muerte del gobernador de Barcelona, señor Andrade, ha causado gran sentimiento.

El subsecretario de Gobernación ha recibido un telegrama de los periodistas de Barcelona, rogándole les represente en el acto del entierro. El señor Quejana ha aceptado esta representación.

LA CUESTION DEL PAN

Bel Gobernador a Castrovido

Madrid 14—3 t.

El Sr. Sánchez Guerra notificó al señor Dato, durante la entrevista, por ambos celebrada, que las gestiones de las autoridades en el conflicto, no han sido, ni son, infructuosas, como a algunos ha dado por decir.

El gobernador civil, ha dirigido una carta a Castrovido, que publica *El País* en su número de esta mañana, estudiando la cuestión del pan desde que se planteó hasta ahora, aduciendo razones demostrativas de que los cálculos del director de *El País* no eran fidedignos.

El Sr. Sanz Escartín, se propone contestar de igual modo a otros periódicos, desde los que se le hacen requerimientos para que expliquen su gestión.

La Prensa madrileña

de esta mañana

Madrid 14—3 t.

El Inercial dedica un artículo bastante extenso a estudiar el problema del pan, considerando injustificada la elevación de su precio.

El País comenta la información de Darío Pérez relativa al pensamiento de los liberales.

Dice, que en las Cortes hay que discutir algo más que los presupuestos. Consurra a los liberales por la pobreza de ideas expuestas en la tal información y por que han relegado a un lugar muy secundario el problema religioso sin casi atreverse a abordarlo.

La Mañana se ocupa del comercio exterior de España, diciendo que ha habido más de 300 millones de baja en la importación.

DICE DATO

Los dinásticos ante las elecciones.—Detención de un barco español.—Nuestra acción en Marruecos.

Madrid 14—3 t.

Dato recibió a los periodistas a mediodía.

Por la mañana acudió a la estación a recibir al Ministro de la Guerra que llegó procedente de San Sebastián. Este piensa estos días, dar gran impulso a los trabajos preparatorios de un proyecto de reformas militares.

El jefe del gobierno recibió después en su despacho al gobernador y al alcalde de Madrid, que le hablaron sobre la cuestión del pan. Dato, dió conocimiento al Sr. Prast de la petición formulada ayer por los fruteros, de que se prohiba la venta ambulante de fruta.

Al conferenciar con el marqués de Lema le dijo éste, que no ocurría nada digno de especial mención. Las noticias oficiales de Marruecos acusan tranquilidad.

Refiriéndose el presidente a la detención de un barco español por varios torpederos ingleses, manifestó que había recibido un telegrama de la casa armadora de Cádiz, Pinales y Compañía.

Le dicen en él, que el vapor «Baltanera» que salió de Barcelona con carga general y pasaje para América, fue detenido y conducido a Gibraltar, por figurar como cargador un súbdito alemán.

Los armadores, demuestran que el tal alemán, es simplemente un agente de embarque y suplican al jefe del gobierno que intervenga en el asunto cerca de las autoridades inglesas para que se deje en libertad al barco.

Hacen destacar los enormes perjuicios que a los pesajeros se pueden originar con este retraso.

Nos ha manifestado el señor Dato, que transmitió el despacho al ministro de Estado, quien ha formulado ya la oportuna reclamación al gobierno británico, que espera será atendida.

Acercas de la visita proyectada del general Jordana al general Liautay, anunció el presidente que tendrá lugar mañana en Rabat, y que aña cuando se trata de un simple acto de cortesía demostrativo de la cordialidad de relaciones existente entre ambos jefes, se aprovechará la proyectada visita para fijar la acción combinada que España y Francia han de desarrollar en sus respectivas zonas de protectorado de Marruecos.

Extensamente habló también don Eduardo de las próximas elecciones municipales.

Dijo que se presentarán muchos candidatos gubernamentales y que esta noche convocará el ministro de la Gobernación a los comités conservadores, para preparar los trabajos previos de toda elección.

Creía Dato que habrá bastante lucha en Madrid, Barcelona y otras capitales, alimentando también la esperanza de que se llegará a un acuerdo entre los elementos dinásticos, para luchar unidos.

La Gaceta

Madrid 14—3 t.

Publica «La Gaceta» de hoy, entre otras las siguientes disposiciones:

—Real orden, disponiendo la urgente creación de escuelas militares de instrucción preparatoria en conformidad con la ley de Reclutamiento.

—Decreto modificando la partida 614 de los aranceles de Aduanas, referente al pescado fresco, en el sentido de que por la primera columna del arancel satisfagan 33 pesetas los 100 kilogramos y por la segunda 24 pesetas la misma cantidad.

ULTIMA HORA

Comunicado austriaco

Madrid, 14—4 t.

Amsterdam.—Telegrafían de Viena el siguiente parte oficial:

«Los austriacos rechazaron a la orilla derecha del Sereh, varios ataques de fuertes contingentes rusos.»

Igualmente se han desbaratado bajo el fuego cruzado de la artillería austriaca, varios ataques de los rusos al sudoeste de Wusow-Sansow.

Al este de Dubno, las fuerzas austriacas avanzan a lo largo de la vía férrea.

En el frente italiano los austriacos resistieron varias violentas embestidas de los italianos, rechazándoles e infligiéndoles grandes pérdidas.

En la casa editora de EL LIBERAL GUIPUZCOANO se hacen tarjetas de visita desde 1,50 el ciento.